



## Guía de estudio y trabajo.

**8B**

### “El Estado moderno y la Reforma protestante”.

**Fecha:**

**Nombre del estudiante:**

**Puntaje total: 25      Puntaje obtenido:**

**Instrucciones:**

- **Leer la guía con atención**
- **Tus respuestas deben estar escritas con letra clara**

---

**OA 2:** Comparar la sociedad medieval y moderna, considerando los cambios que implicó la ruptura de la unidad religiosa de Europa, el impacto de la imprenta en la difusión del conocimiento y de las ideas, la revolución científica y el nacimiento de la ciencia moderna, entre otros.

**OA 3:** Caracterizar el Estado moderno considerando sus principales rasgos, como la concentración del poder en la figura del rey, el desarrollo de la burocracia y de un sistema fiscal centralizado, la expansión del territorio, la creación de ejércitos profesionales y el monopolio del comercio internacional, y contrastar con la fragmentación del poder que caracterizó a la Edad Media.



- I. Con la ayuda de un diccionario o internet, define los siguientes conceptos relacionados con la unidad a aprender (4pts).

Estado	
Nación	
Religión	
Burguesía	
Reforma protestante	
Rey	
Monarquía	
Burocracia	

- II. La geografía de los países europeos cambiaría con el pasar de la Edad Media a la Edad Moderna, observa los mapas y responde las preguntas que se presentan a continuación (4pts):

Mapa Europa en el año 1000.



Mapa Europa en el siglo XVII.





1. ¿Cuáles son los principales cambios observados entre los dos mapas presentados?

2. ¿Cuáles son las principales continuidades que se visualizan en los mapas?



## La Reforma protestante

En el ámbito religioso, durante la Edad Moderna se produjo la ruptura de la unidad cristiana de Europa, hasta entonces representada por la Iglesia católica. Este proceso se inició durante el siglo XVI con el movimiento conocido como la Reforma.

Martín Lutero nació en el seno de una familia minera en 1483. En 1501 comenzó sus estudios en la Universidad de Erfurt. Cuatro años más tarde, completó su maestría y empezó a estudiar Derecho. Entonces algo cambió la vida de Lutero. En julio de 1505 quedó atrapado en una tormenta y fue alcanzado por un rayo. Ante la perspectiva de la muerte, temió tener que enfrentarse a Dios sin estar preparado, por lo que invocó a Santa Ana, patrona de los mineros, y al ver que esta le respondió su plegaria decidió convertirse en monje.

El movimiento de la Reforma fue iniciado en 1517, cuando Martín Lutero hizo públicas, en la ciudad alemana de Wittenberg, sus “95 tesis”.

En ellas criticaba ciertas prácticas y aspectos de la doctrina de la Iglesia católica, específicamente, el que tenía que ver con las

ventas de las indulgencias para librar a las almas de sus familiares del purgatorio.



## La contrarreforma:

La contrarreforma fue una reforma interna de la Iglesia católica desarrollada a partir del Concilio de Trento (1545-1563). En este se establecieron una serie de medidas orientadas reafirmar los fundamentos de la fe católica y frenar el avance de las ideas reformistas. A partir de la Reforma, la Iglesia católica profundizó un proceso de transformaciones internas que había impulsado desde fines de la Edad Media. Esto se llevó a cabo a través de un concilio (reunión de obispos) convocado por el papa Paulo III, el que tuvo lugar en la ciudad de Trento en 1545, y se extendió, con interrupciones, hasta 1563. Las reformas internas de la Iglesia establecidas durante este periodo se conocen como Contrarreforma católica.





- III. Lea con atención los siguientes extractos de Lutero y su discípulo Melanchthon y responde las preguntas planteadas (6pts).

“37. Cualquier cristiano verdadero, sea que esté vivo o muerto, tiene participación en todos los bienes de Cristo y de la Iglesia; esta participación le ha sido concedida por Dios, aun sin cartas de indulgencias. [...]

52. Vana es la confianza en la salvación por medio de una carta de indulgencias, aunque el comisario y hasta el mismo Papa pusieran su misma alma como prenda. [...]

86. [...] ¿Por qué el Papa, cuya fortuna es hoy más abundante que la de los más opulentos ricos, no construye tan solo una basílica de San Pedro de su propio dinero, en lugar de hacerlo con el de los pobres creyentes?”.

Lutero, Martín (Wittenberg,1517). *95 tesis*.

“1. La única fuente de la fe es la Biblia, libremente interpretada por cada creyente.

2. El único medio de salvación es la fe en Dios. No son los sacramentos, las oraciones, las abstinencias, los ayunos ni las peregrinaciones.

3. No existe la jerarquía eclesiástica. Cada hombre lleva la Iglesia en sí mismo.

4. El culto consiste en la predicación hecha por los pastores o ministros de Dios”.

Melanchthon, Felipe (1521).

*Lugares comunes de la Teología*



- a. Con respecto al escrito de Martín Lutero ¿Qué dice con respecto a las indulgencias?

---

---

---

---

- b. Con respecto al escrito de Melanchthon ¿Cuál sería el único medio para la salvación de las personas? ¿Por qué este medio es diferente al que proponía la iglesia católica?

---

---

---

---

- c. ¿Cuál crees tú que fue la herencia de la reforma protestante a la actualidad?

---

---

---

---



IV. Responde Verdadero (V) o falso (F) según corresponda justificando las falsas (5pts).

1. \_\_\_\_ La Reforma Protestante plantea una revisión de algunos de los dogmas y doctrinas de la Iglesia Católica Romana.

---

2. \_\_\_\_ La interpretación de la Biblia es uno de los puntos claves de la Reforma Protestante.

---

3. \_\_\_\_ El principal protagonista de la Reforma Protestante es Martin Lutero.

---

4. \_\_\_\_ Martin Lutero fue protestante que se convirtió al catolicismo

---

5. \_\_\_\_ La teoría del darwinismo se postuló en la Reforma Protestante

---

6. \_\_\_\_ La Iglesia Católica tomó muy en cuenta lo que Lutero postulaba y reconoció sus errores

---

7. \_\_\_\_ Cristo y María son la base doctrinaria del protestantismo

---

8. \_\_\_\_ El papado no es una institución creada por Jesucristo

---

9. \_\_\_\_ La Reforma protestante fue realizada a principios del siglo XVIII

---

10. \_\_\_\_ La doctrina de las indulgencias proponía que el hombre podía salvar sus almas del purgatorio y avanzar a la vida en el cielo.

---

